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Этот многоликий новый учебный год… Для первокурсников он - первый, для пятикурсников - 
последний. Для работников - просто очередной, хотя для кого-то из них 

он станет и юбилейным… 

Но всем и каждому из нас желаем 

бодрости, успехов, оптимизма в 2014/2015 учебном году! 

  

Давайте оглянемся немного назад и оценим те события, без которых начало учебного года 

просто невозможно. 

От посвящения - к просвещению 

В последнюю субботу августа недавние абитуриенты, наконец, смогли ощутить себя частью нашего 
университета: выслушать приветственную речь проректоров БГУИР и деканов своих факультетов, оценить 
лучшие вокальные и танцевальные номера в исполнении творческих коллективов университета, произнести 
клятву студента, впервые увидеть своих одногруппников, познакомиться с кураторами, выбрать старосту и 
получить долгожданные студенческие билеты. 

Первокурсники! Дерзайте, посвящение в студенты состоялось! И это только самый первый и самый 
простой шаг к вершине просвещения. 

Горячая приѐмная кампания: подведение итогов 

Тот, кто с трепетом относится к началу учебного года, обычно вспоминает, как шѐл в первый класс и 
постепенно, с каждым прожитым годом, поднимался на новую ступеньку обучения… 

Ещѐ одна ступенька преодолена ребятами, которые совсем недавно были абитуриентами БГУИР. Теперь они 
- первокурсники, а университет пополнился новыми членами большой дружной семьи. Эти новички станут 
профессионалами, достигнут желаемых результатов, если будут трудолюбивыми и целеустремлѐнными. Но 
сколько же их поступило? 

На открытом зачислении на бюджетную форму обучения 1100 абитуриентов услышали заветное "зачислены" 
на полный срок обучения, 15 - на сокращѐнный, 89 человек пополнили ряды заочного отделения. Во время 
зачисления были названы минимальные проходные баллы на технико-технологический (256) и на 
экономический (342) профили. Самый высокий набранный балл - 396. Среди поступивших - 29победителей 

олимпиад. На условиях оплаты студентами дневной формы обучения стали на специальности технико-
технологического профиля 534 человека, экономического - 150, заочной - 123, на дистанционную 
зачислены 70 человек, на вечернюю - 23. 

В этом году значительно увеличились проходные баллы на специальности экономического профиля. 
На 30 баллов вырос проходной на специальность "Экономика электронного бизнеса" и на 23 - на 

специальность "Электронный маркетинг". Привычно высокими остались проходные баллы на ФКСиС. Кроме 
того, стоит отметить интерес к новым специальностям ФКП. Например, проходной балл на специальность 
"Информационные системы и технологии (в бизнес-менеджменте)" составил 349 баллов. 

После горячей приѐмной кампании новоиспечѐнных студентов ждѐт увлекательное путешествие длиной в 
четыре года, которое, несомненно, принесѐт в их жизни новые знания и впечатления, а пока первокурсники 
вливаются в учѐбу и находят общие интересы с одногруппниками. 

  

Материалы полосы подготовили 

Янина ЕЛИНЕВСКАЯ, пресс-служба 

Анна ЛОСЬ, студентка 2 курса ИЭФ 

  

Год гостеприимства 

Где дружелюбные ребята, 

там успешная регата 
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С 14 по 17 августа для 28-ми белорусских студентов-спортсменов летняя пора стала, наверное, самым 
важным экзаменом - в плане и личном, и республиканском, и мировом, - когда их призвал под свои 
знамѐна VI чемпионат мира среди студентов по гребле на байдарках и каноэ (Заславль, 2014 г.). 
Этот спортивный праздник афишировался не так широко, как недавно "отшумевший" ЧМ по хоккею. Тем 
не менее… 

Из сообщений в прессе 

Регата проводилась под эгидой Международной федерации университетского спорта (FISU) среди 
спортсменов из 22 стран. Беларусь заняла 1 место (!!!) в медальном зачѐте с общим количеством в 20 
медалей (13 золотых, 1 серебряная и 6 бронзовых), 2 место - Польша, 3 место - Чехия. Белорусские 

спортсмены отметили, что их соперники из Польши и Чехии были сильны и порой составляли большую 
конкуренцию. А достигнуть высоких результатов белорусам помогли два взаимосвязанных фактора: 
профессионализм и вера в победу. 

В очередной раз иностранные гости отметили, что чемпионат мира на белорусской земле прошѐл на высоком 
уровне. Талисманом регаты стал сом Лявон. Его автор - Антон Тимашков, студент факультета эстетического 
образования БГПУ им. М. Танка. Студенты других минских вузов тоже внесли свою лепту в общее дело. На 
протяжении всей регаты участникам и гостям соревнований оказывали всестороннюю помощь около 200 
волонтѐров, многие из них получили опыт работы с иностранцами во время ЧМ-2014 по хоккею. Были среди 
этой "скорой помощи" и студенты БГУИР. 

Из первых уст 

- Организаторы соревнований обратились через Министерство образования к ректору нашего 
университета с просьбой о формировании волонтѐрского отряда для осуществления технической 
поддержки мероприятий в рамках чемпионата, - комментирует начальник УВРМ Дмитрий Фѐдорович 
Кузнецов. - Нашему управлению совместно с деканатами ФИТУ и ФКСиС было поручено обеспечить 

выполнение вышеназванной задачи. Мы сделали для этого всѐ необходимое. В итоге, Республиканский 
центр физического воспитания и спорта учащихся и студентов дал высокую оценку результатам 
работы волонтѐрского отряда БГУИР. 

Студентка 2 курса ФИТУ Наталья Мартинчик работала на чемпионате в качестве командира волонтѐрского 
студенческого отряда, состоявшего из 16 человек. 

- Среди нас было 6 студентов ФКСиС, которые трудились на аккредитации, и 10 студентов ФИТУ 
работали на гребном канале, где проходили соревнования, - рассказывает Наталья. 

- Как начинался ваш рабочий день? 

- Каждое утро нас увозили на автобусе от общежития N 4, в часов 7 утра отъезжали - в 7 вечера 
возвращались. В первый день нас распределили по местам работы (по 2-3 человека): на управление 
музыкальной аппаратурой, системой хронометража, табло - возложили на нас большую 
ответственность. 

- Предварительно обучали чему-нибудь? 

- Нам всѐ объяснили на месте. Рядом с нами всегда были специалисты-профессионалы. Они нам помогали. 

Помогали и доверяли настолько, что церемония награждения и закрытия чемпионата легла на плечи Натальи 
Мартинчик и двух парней с еѐ факультета. 

- Мы включали аппаратуру - звучали гимны всех стран-участниц, фанфары. Работали с чемпионами… 

- Какие были ещѐ технические обязанности? 

- У девочек из лингвистического университета, которые работали в пресс-центре, принтер постоянно 
зажѐвывал бумагу - вызывали нас на помощь. Звонили по различным мелким вопросам. 

- А в чѐм была нетехническая помощь? 

- Мы знали, что нас как волонтѐров могут попросить выполнить любую работу. Например, когда была 
церемония открытия, просили помочь перенести ограждения. А ещѐ, когда завершилась церемония 
закрытия, на которой определили лучших гребцов на каноэ и байдарке (это были представители Чехии), 
мы с ними разговорились. Они признались, что очень хотят кушать. Мы побежали к организаторам - нам 
ответили: "Ведите их в Vip-палатку". Мы отвели туда этих спортсменов... В общем, общались. У нас 
нетехнической работы даже было больше. 

- А в процессе общения, наверное, пригодилось знание английского языка? 

- Безусловно. Все спортсмены, которые к нам обращались, свободно разговаривали на английском. Хотя 
очень сложно было уловить все их быстрые разговоры, акценты. А когда вечером мы пришли в универсам 
АЛМИ, который недалеко от общежития, к нам подошла представительница Италии и стала 
спрашивать о составе сосисок, сколько в них белков, сколько жиров… То есть пригодилось знание языка 
даже в свободное от работы время. 
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Наши волонтѐры должны были работать в две смены, но никто не хотел уезжать после дежурства. А в один 
из дней, когда между утренними и вечерними соревнованиями был двухчасовой перерыв, ребята успели даже 
в Заславль сходить - самоорганизовали себя на экскурсию в этот город с 1000-летней историей. 

- Хотелось на следующее утро после рабочего дня выходить на работу? 

- Хотелось. Когда возвращались в общежитие, в автобусе все дремали, приезжали уставшие, но всѐ равно 
было всем весело. В последний день чемпионата девочки даже чуть ли не плакали, потому что всѐ очень 
быстро закончилось. 

- Как оценили ваш труд? 

- Само по себе волонтѐрство - это бесплатная работа. Но за 4 дня каждому из нас заплатили 400 000 
рублей. Кроме этого нам оставили форму, выданную ранее (кепку, майку), а также рюкзак. Для нас было 
организовано бесплатное питание в столовой плюс вода, печенье, кофе. Пользовались бесплатным 
проездом в общественном транспорте. А ещѐ нам обещали премию от ректората. 

- Что ещѐ было полезного, кроме общения с иностранцами и посещения Заславля? 

- Многое узнали про саму греблю. Оказывается, женщины каноэ не занимаются. А участников заезда 
могут дисквалифицировать за несоответствие их лодки даже на 10 грамм определѐнному весу, так и 
получилось с командой из Чехии. 

- И итоговый вопрос: что стало для тебя самым ценным, приятным? 

- Доверие со стороны организаторов. Доброжелательное отношение к нам судей и участников. 

Говоря о самом ценном, Дмитрий Фѐдорович Кузнецов уточняет: 

- Наши студенты испытали непередаваемые эмоции от оказанного им доверия. Ведь предполагалось, что 
их работа ограничится рамками компьютерной техники и звукоусиливающей аппаратуры, а они оказались 
в эпицентре всех основных мероприятий. Ребята ещѐ больше поверили в свои силы, осознали степень 
ответственности за порученное дело. У них поднялась самооценка. 

А ещѐ был и один сюрприз - для студентов ФИТУ: ответственным со стороны организаторов за техническую 
работу волонтѐров оказалсяАлексей Кебец, выпускник этого факультета. В общем, "фитушники" общались 
на одной волне, как одна семья. Даже расставаться не хотели… 

Вот таким светлым и останется в памяти этот праздник спорта, доказавший в очередной раз - и уже 
благодаря студенчеству, - что белорусы умеют быть сильны духовно (позитивны-гостеприимны) и физически 
(стали победителями чемпионата). А ещѐ особо приятно, что БГУИР был среди тех, кто обеспечил надѐжный 
тыл. Браво, волонтѐры! 

Из итогов Республиканской универсиады-2014 

С хорошими результатами завершила соревнования по гребле на байдарках и каноэ (г. Брест, 28-31 мая) 
молодая сборная команда БГУИР, принявшая участие в этом виде спорта после длительного перерыва. 
Особенно успешно выступили Антон Иванов (гр. 220604) и Егор Веремейчик (гр. 220602), которые 
участвовали в пяти финалах, а также Александр Калиновский (гр. 231201) - участник трѐх финалов, Сергей 
Лешкович (гр. 211801) - участник двух финалов, по одному разу в финале участовали: Станислав Кадол (гр. 
211101), Андрей Грипич(гр. 130801) и Алексей Подрезенко (гр. 340302). 

Все наши участники имеют в будущем превосходную перспективу. Желаем им успехов в повышении 
спортивного мастерства! 

  

По информации спортивного клуба 

  

В продолжение темы "Гостеприимство, лето, водная стихия" - следующий материал 

Браславские озѐра - наш летний СОК 

В конце августа завершился очередной сезон отдыха для работников и студентов нашего университета в 
СОК "Браславские озѐра". Было много новых ярких впечатлений: и на воде (живописное озеро Дривяты), и на 
суше (множество призов от двух наших университетских профкомов для участников конкурсов, обновлѐнные 
мебель и интерьер комнат, дополнительные бытовая техника, спортинвентарь и т.д.). 

Среди благодарных клиентов - представители ФРЭ (кафедра микро- и наноэлектроники): профессор Н.В. 
Гапоненко и заместитель декана, доцент С.В. Гранько. Николаю Васильевичу больше всего запомнились 

содержательные литературно-художественные вечера, концерт художественной самодеятельности, а также 
общий костѐр в лесу у озера. Сергей Владимирович на основе своего многолетнего опыта (отдыхал тут в 5-й 
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раз) отметил: "Благодаря усилиям служб экономики, капитального строительства и материально-
технического снабжения СОК "Браславские озѐра" приближается к уровню лучших мировых курортов". 

В общем, в Год гостеприимства наш спортивно-оздоровительный комплекс держит высокую планку. 

  

Материалы рубрики подготовил Виталий БАБИЧ, пресс-служба 

  

Женщины в науке 

ICWIP’2014: равенство и процветание 

Женский потенциал как интеллектуальный резерв государства необходим для прогресса и процветания 
нации. Обратить на это внимание общества - такова была цель V Международной конференции 
"Женщины в физике" ICWIP’2014, которая прошла в Канаде 5-8 августа под эгидой Международного 
объединения теоретической и прикладной физики IUPAP. 

В университет имени Уилфрида Лорье в городе Ватерлоо приехали около 250 участников из 52 стран. Из 
стран постсоветского пространства в работе конференции приняли участие делегаты из Беларуси, России, 
Эстонии, Литвы и Армении. Моя поездка была поддержана грантом от Рабочей группы женщин-физиков 
IUPAP. 

Каждая страна-участница представила доклад о положении женщин-учѐных в естественных науках и 
перспективах их профессиональной карьеры. Как представитель группы белорусских женщин-физиков, 
которая входит в состав Белорусского физического общества, я выступила с двумя докладами. В первом 
докладе обсуждались статистические данные, показывающие, как общество и национальная культура 
позитивно влияют на положение женщин-учѐных в Беларуси. Далее, в научном докладе, были представлены 
результаты моих исследований в области водородного материаловедения. 

Озвученные на конференции проблемы актуальны также и для женщин IT-специальностей нашего БГУИР. 
Итогом конференции в Ватерлоо стал проект резолюции, включивший в себя рекомендации по вопросам 
обеспечения равенства мужчин и женщин в науке и привлечения молодых женщин к активному участию в 
научных исследованиях в области физики. Также было рекомендовано IUPAP продолжить деятельность 
Рабочей группы женщин-физиков, которая способствует прогрессу в данном направлении. 

  

И.И. Ташлыкова-Бушкевич, доцент кафедры физики 

  

70 мирных лет 

  

В мае 2014 г. с целью формирования в молодѐжной среде уважительного отношения к родине, еѐ истории, 
увековечивания памяти защитников Отечества проводился Республиканский конкурс творческих 
работ "Будущее без войны и ненависти", приуроченный к празднованию 70-летия освобождения 

Республики Беларусь от немецко-фашистских захватчиков. Организаторами выступали Министерство 
образования и БГУ в сотрудничестве с Информационным пунктом Совета Европы в г. Минске в рамках 
молодѐжной кампании Совета Европы "Движение против ненависти". Конкурс проводился в трѐх номинациях: 
эссе, социальный видеоролик, плакат. В июне были подведены итоги. В номинации "Эссе" студентка 
БГУИР Наталья Хвизюк заняла 2 место. 

По информации отдела методической и 

воспитательной работы УВРМ 

  

Напомним, что по итогам конкурса эссе "Зачем нам помнить о войне", который проводился в нашем 
университете в феврале-апреле 2014 г., работа Натальи заняла также 2 место. Публикуем данное эссе, 

оригинальность которого выражена насыщенной динамикой повествования и элементами графики. 

  

Наталья Хвизюк, студентка 4 курса ФКП 

  

Зачем нам помнить о войне? 
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Дорога всѐ ближе и ближе… Тишина… И вдруг - звон колокола. Один, второй, третий удар… Но это не 
церковный перезвон, дарящий радость и вселяющий надежду. Не на Пасху, не на Рождество Христово звучит 
он, обещая вечную жизнь душе. Этот звон - неспокойное эхо прошлого века, вечное свидетельство 
трагической сущности войны. Немая Дальва, кричащая Хатынь… Мраморное кладбище сожжѐнных 
деревень… По их улицам больше не пройдут люди… Не зазвучит гармошка… В их окнах никогда не 
загорится свет… Вы можете не думать об этом?.. ЗАЧЕМ нам помнить о войне? 

Надзиратель с колбасой и хлебом… Другой - с куском ветчины… Широко расставлены ноги в добротных 
сапогах… Их лица улыбаются… Звери оскалились, видя вокруг истощѐнных, обессиленных детей. Это не их 
дети. Это дети врагов… Маленькие тела, тонкие ручки, зато большие глаза… Просто глаза видят еду. Просто 
тела голодали неделями. Просто фашистам не жалко врагов, даже если это всего лишь дети… А об этом вы 
можете не думать? Зачем НАМ помнить о войне? 

Бараки… Крематории… Дымящиеся печи… Нет, они не согревают в холодную погоду. Они не дарят тепло 
людям. В них не готовят пищу для семьи. Да и семьи уже нет давно… Она, как и тысячи других, стала пищей 
ненасытных лагерей смерти. Тростенец… Бухенвальд… Освенцим… Может, это боги, требующие от людей 
жертвоприношений? Нет? Тогда почему там горели, были убиты, растерзаны, задушены в газовых камерах 
миллионы детей и взрослых?.. 

Звери скалились… Просто фашистам не жалко врагов. Зачем нам ПОМНИТЬ о войне? 

Солнце… Пение птиц… Луг в цветах… Нет, это не мирная жизнь. Это место после боя. Искорѐженные 
танки… Подбитые и сожжѐнные полуторки… Ноги… Руки… Тела… Солдаты… Убитые солдаты. Чьи-то 
сыновья и братья… Чьи-то мужья и отцы… Недолюбили… Недоцеловали… Не вырастили своих детей… Не 
дождались победной весны… Немые и глухие, они остались здесь, на чужой земле. Под чужим солнцем… 
Под чужим дождѐм… А их ждут, о них помнят, за них молятся… Разве можно не думать о них? Зачем нам 
помнить О ВОЙНЕ? 

ЗАЧЕМ нам помнить о войне?.. Чтобы не молчала Дальва, и не кричала Хатынь. Чтобы на месте городов и 
деревень не возникало пепелищ и мраморных кладбищ. 

Зачем НАМ помнить о войне?.. Чтобы наши дети никогда не стали чьими-то врагами. Чтобы не жадны были 
хлебу и ветчине. Чтобы не звериным оскалом, а искренней улыбкой встречали их люди. 

Зачем нам ПОМНИТЬ о войне?.. Чтобы никому и никогда не захотелось почувствовать себя всемогущим 

вершителем судеб, способным сеять смерть и разрушение. Чтобы Тростенец, Бухенвальд и Освенцим 
остались последними свидетелями жестокости и нечеловеческих мучений. 

Зачем нам помнить О ВОЙНЕ?.. Чтобы луг в цветах и пение птиц не оставляли нас равнодушными 

пользователями природных богатств. Чтобы руки, ноги, тела были живыми. Чтобы не было чужого солнца, 
чужого дождя. Солнце - оно для всех. Оно вопреки бою, вопреки крематориям концлагерей, вопреки 
колокольному звону Хатыни и Бухенвальда. 

ЗАЧЕМ НАМ ПОМНИТЬ О ВОЙНЕ?.. Чтобы жить. Чтобы просто оставаться людьми. 

  

Портрет первокурсника 

  

После покорения вулкана - к покорению знаний 

  

Студент 1 курса ФИТУ Алексей Варивода - начинающий альпинист. В августе в составе экспедиции 
белорусских альпинистов проекта "Семь вершин" он поднялся на вершину действующего вулкана Эль-
Мисти на территории южного Перу, где установил флаг БГУИР. 

Альпинизмом Алексей начал заниматься не так давно, года два назад. В прошлом году вместе с группой 
альпинистов он поднялся на небольшую вершину в Малайзии, высота которой была около 4500 метров. 
Пейзажи, открывшиеся его взору, поразили своей красотой. Парню захотелось снова и снова подниматься в 
горы. И в нынешнем году ему покорился Эль-Мисти. 

Сам по себе этот вулкан технически не сложный, хотя его высота (5822 м.) сопоставима с высотой 
Килиманджаро (высшая точка Африки, 5895 м.). Восхождение осложнялось тем, что оно было совершено в 
очень короткие сроки (24 часа). Обычно для такого набора высоты даже опытным альпинистам требуется 2-3 
дня для акклиматизации. Погода оказалась довольно хорошей. Не было осадков, но дул сильный ветер. 
Подъѐм на вершину из штурмового лагеря (4800 м.) занял 7 часов. Уже на высоте 5000 метров уровень 
кислорода составляет лишь 60% от нормального (на уровне моря). Основной трудностью и был как раз 
недостаток кислорода.  
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Поднявшись на вершину, наш герой выполнил обещание - установил флаг БГУИР. Такую идею предложил 

Алексею его отец. Обсудив еѐ, они решили, что это будет оригинально и ново, ведь ещѐ ни один студент не 
поднимал флаг своего университета на горную вершину. И не ошиблись. 

А, между прочим, ещѐ не так давно Алексей мог стать студентом другого вуза. Вначале он подумывал 
поступать в БГУ на факультет прикладной математики и информатики, но потом, посоветовавшись с 
родителями и педагогами, решил всѐ-таки отдать предпочтение БГУИР. Алексей считает, что учѐба будет 
нескучной и принесѐт много новых впечатлений. Так что теперь, после нелѐгкого покорения Эль-Мисти, ему 
предстоит восхождение к вершине знаний, и продлится оно не 24 часа, а 4 года. 

Желаем Алексею Вариводе и всем первокурсникам попутного ветра, надѐжных спутников и 
бодрого настроения на пути покорения высот БГУИР! 

- Алексей, что ты почувствовал, когда поднялся на вершину? 

- Я испытал чувство гордости. Потому что смог преодолеть себя, достигнуть цели. 

- Правда ли, что у тебя практически вся семья училась в БГУИР? 

- Да, отец и мать, также дядя. Кроме того, дедушка преподавал здесь в течение пятидесяти лет. 

- Какие у тебя впечатления о посвящении в студенты и первых днях учѐбы в университете? 

- Посвящение понравилось. Всѐ было хорошо организовано. Мне была вручена огромная флешка - символ 
знаний. В первые дни учѐбы успел со многими познакомиться. Группа хорошая. В университете, на мой 
взгляд, больше свободы. Ты сам должен отвечать за свои действия, никто не будет за тобой "смотреть", как в 
школе. 

  

Подготовила Янина ЕЛИНЕВСКАЯ, пресс-служба 

  

Из редакционной почты 

Захотелось ещѐ больше здесь учиться 

  

Суббота, 30 августа. День начинается с тяжѐлого подъѐма, но в голове мысли о том, что через несколько 
мгновений ты переступишь порог вуза и останешься в нѐм на долгие, а может, и очень скоротечные 4 года… 
Уже издалека слышится музыка, радостные голоса студентов. Понимаешь, что атмосфера здесь сказочная и 
хочется поскорее прильнуть к этим счастливым людям. Через время вливаешься в коллектив, вместе с 
группой заходишь в эти гостеприимные стены, и вскоре начинается концерт… 

Признаться, я думал, это будет нечто среднего уровня, вуз же технический, но как же сильно я ошибался. На 
протяжении всего времени смотрел, не отрывая глаз… Я человек не очень впечатлительный, но подобное 
зрелище даже в любом холодном сердце разожжѐт хотя бы маленький огонѐк. Теперь захотелось ещѐ 
больше здесь учиться. 

Кто-то скажет: "Первач ещѐ, ничего не понимаешь. Потом всѐ окажется очень сложным". Да, не спорю. 
Трудностей не избежать, но мне будет приятно всѐ это время находиться рядом с такими талантливыми, 
умными и весѐлыми людьми. БГУИР - лучший вуз. И я никогда не пожалею, что принѐс документы именно 
сюда. 

  

Александр Шиманчик, 

студент 1 курса ФТК 
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